

Arévalo abre las puertas de la elección de gobernadores a los líderes indígenas en Guatemala

El País
15-02-2024

El presidente quiere “transparentar” esa elección. Reconocidas autoridades ancestrales buscarán por primera vez ocupar las gobernaciones

Algunos de los reconocidos líderes indígenas que comandaron las protestas de octubre en Guatemala y que mantuvieron un [histórico plantón de 104 días](#) afuera de la sede del Ministerio Público (MP) como medida para exigir la renuncia de la fiscal general, Consuelo Porras, y para defender la victoria en las urnas del presidente [Bernardo Arévalo](#) buscan ocupar las gobernaciones departamentales y ser el enlace por los próximos cuatro años entre el Ejecutivo y las municipalidades.

Arévalo cumple un mes en el cargo y, como parte de sus promesas de campaña de [luchar contra la corrupción](#), decidió como una de sus primeras acciones “transparentar” el proceso de elección para gobernadores departamentales. En Guatemala, cada cuatro años se elige a 22 gobernadores y sus suplentes, que son el enlace entre el Gobierno central y las municipalidades. Estas personas habían sido hasta ahora escogidas por el presidente sin mayor fiscalización y casi por compadrazgo, pero el nuevo mandatario decidió que la elección será bajo el escrutinio público.

El 29 de enero, el Gobierno publicó en el diario oficial un Acuerdo Gubernativo con modificaciones al reglamento de la Ley de los Consejos de Desarrollo Urbano y Rural. Adicionaron tres puntos a uno de los artículos para permitir que la convocatoria sea pública con los requisitos incluidos: creación de una terna que evaluará la documentación, publicación de la lista de aspirantes y que la sociedad civil tenga tres días para presentar tachas; por último, la comisión de evaluación deberá por mayoría elegir una lista de cinco candidatos por cada departamento que será entregada a Arévalo.

Enfoque territorial para el desarrollo

Con estos cambios, los consejos recibieron papelería de 1.516 personas que aspiran al cargo. “Es la primera vez que participo. Las autoridades indígenas, motivadas por el evento que se tuvo el año pasado de la defensa de la democracia que se logró culminar con detener un golpe de Estado, me hablaron para que yo los represente”, dijo a EL PAÍS, Luis Pacheco, expresidente de los 48 Cantones una de las organizaciones indígenas más grandes del país.

Aparte de Pacheco, otros de los líderes que sobresalen de esa larga lista de candidatos está Angelina Aspuac, maya Kaqchikel y una de las fundadoras del Movimiento Nacional de Tejedoras o Rigoberto Juárez Mateo, autoridad ancestral del pueblo Q’anjob’al, quien estuvo preso por oponerse a la instalación de la hidroeléctrica española Econer Hidralia Energía, propietaria de Hidro Santa Cruz.

“Ellos (gobernadores) presiden los Consejos Departamentales de Desarrollo y ahí se manejan alrededor de 4.000 millones de quetzales, unos 500 millones de euros”, explicó Luis Linares, analista guatemalteco de la Asociación de Investigación de Estudios Sociales (Asiés). “Con estos fondos las municipalidades ejecutan proyectos”, indica.

Según el experto, desde hace muchos años hay intervención de diputados distritales sobre el gobernador y estos en los alcaldes para “condicionar” la contratación de obras públicas para sus allegados. “Se volvió una fuente de corrupción y parece que el Gobierno actual plantea un enfoque territorial de atención a las necesidades de la población y del impulso al desarrollo”, agregó.

Diputados de oposición en el Congreso han advertido que podrían impugnar el proceso de elección de gobernadores y han insinuado que Arévalo cambió la convocatoria porque así lo “pactó” con los líderes indígenas por el apoyo que recibió durante las protestas del año pasado.

“Están equivocados. No es un pago de favor, se están llenando los procedimientos que la ley establece, llenando los requisitos que salieron en las convocatorias. Pero no, no es ningún pago de favor”, respondió Pacheco.

Cuando Arévalo nombró su Gabinete antes de su investidura, este fue criticado por organizaciones indígenas que se sintieron excluidas, luego que solo una mujer maya ocupara uno de los 14 ministerios. El presidente aceptó que le faltó más representación de los pueblos originarios, pero aseguró que ocuparían viceministerios y otros cargos en el Gobierno.

Por su parte Víctor Hugo Godoy, secretario ejecutivo de la Presidencia, comentó en una entrevista radial que lo que se pretende es construir la institucionalidad que “durante 40 años se dismanteló”.

En esta semana se conoció el listado de los candidatos y están en el periodo de recepción o presentación de tachas, un proceso que continuará su curso en los siguientes días. Arévalo deberá recibir a inicios de marzo la lista final depurada por las ternas evaluadoras para seleccionar a los nuevos gobernadores.